
 أ/ يوسف ي                           لغويةعلم الصرف/ السنة الثانية دراسات مادة: 

 المثنى والملحق بالمثنى :محاضرة في
 : رحمه الله اظمحين يقول الن   الألفي ة رس بمتن قمين بنا أن نبدأ الد         
 لا ـصن ضافاً وم ـــمم  ر  م  ـــــــــــــــــض  ا بمنم إذ        لا ـــــــــــــى وكن ـــ ــ المثن عن ــــــــارف بالألفن 

 ريانن ــــجــــين ي  ــت  ــــــوالبن ين  ــــــابن  ــــــك      انن ت  ــــــــواثن   انن ـــــــنـاث ذاك  ــــــــلتا كـــــــكن 
  ف  لن أم ق د   حن فت   جراً ونصباً بعد       ف  لن ها الأ  ا في جميعن ي  ال   فم لم وت    
 بـ: المثنّ  يكون: حكمم ف

ّ  حوو: حح  سبة للمثنّ  بالن   الألفب الرفع - سبة للملحق به في كنلا وكلتا إذا ، وبالن  ( ن  االطاّلب ر  ض   احققيق
 : حوو هما(حمير أضيفتا إلى مضمر  أي الض  

 (رللمذك   صب والجر  فع والن  حالر   = / كل يهماجضر  الط البانن كلاهما*               
   (ؤن ثصب والجر للمفع والن  الر  = ح كلتيهما/لتاهماك                             

 صب.البحث = الن   لبتين  بإنجازن االط /كل ف  الأستاذ الطالبين  ، حوو:  بالياء والجر   صبالن   -
ن قي   جديدي نن/ اعتمدتم على كتابين                                  ن ماستمعتم لمداخ لتين  . تين              = الجر 

فقين لا مختلفين، فخرج بذلك ما إذا أغنت متعاطفين مت   أي: ،حأغنت عن متعاطفين متفقين لفظاً(  -
العمرين، فإنهما غير متفقين لفظاً، لأنهما يطلقان على أبي بكر  مثل: عن متعاطفين مختلفين لفظاً،

 ا حمعنّ( وقوله:.نهما، وهما غير متفقين لفظاً وعمر رضّ الله ع
فأغنّ المثنّ بذلك عن العاطف والمعطوف  ومعنّفقا لفظا المثنّ اسم ناب عن مفردين ات  المثنى:  -/1

(.بزيادة ألف  ونون أو ياء ونون، وكان صاحقاً لتجريده م  . نها، حوو: حطالبٌ وطالبٌ = طالبانن
 الين  ك العمران الد  جلين، وخرج بذلك قولم الر   جلان/: رجل + رجل = الر  فنحو قولك لفظاات فاقهما م ا وأ

 .لعدم توافقهما في الل فظ على أبي بكر وعمر رضّ الله عنهما
الذي وقف  وتريد بالثاني: قائماً، +ا إذا قلت: أكرمت الواقفين، تريد بأحدهما الواقفحترازاً م  ا ومعنى

  .فقان لفظاً مختلفان معنّ، فيكون ملحقاً بالمثنّبيته، فهذان مت  
يادة فخرج بها غير الزيادة في قولنا مثلا: فصلٌ وزوجٌ؛ فهما وإن  دلا  على المثنّ في المعنّ فهما وأم ا الز  

  كذيك.  به اليس



هو ما جاء صورة المثنّ ولم بكن صاحقا لتجريجه من الألف والنون أو الياء الملحق بالمثنى:  -/2
 والنون بسبب فقده أحد الشروط الخاصة بالمثنّ احققيقّ؛ ومنه:

ن لعمر ابن الخطاب وأبي على اثنين مختلفين في اللفظ والمعنّ كالأبوين للأب والأم، والعمري ما دل   -أ
 والقمري ن للقمر والشمس.بكر رضّ الله عنهما، 

 كلا وكنلتا، واثنانن واثنتان وثلتان. -ب
 فتقول: ما سم نّ بالمثنّ كاحقسنين وشعبان، حيث يأتي مفردا في المعنّ ومثنّ في اللفظ؛ -جـ

 جئتم بنشعبان  = حمجرور بالفتحة = إعراب المفرد(. -    
 المثنى والملحق به:/ إعراب 3

رُّ بالياء  -1  نيابة عن الفتحة والكسرة مثل:يمرف ع المثنّ بالألف نيابة عن الضمة ويمنص بم ويجم
ن؛ والنون فيه عوض عن التنوين في الاسم المفرد. وبقيت النون مع الـ   *جاء رجلان، مرر تم بنرجملين 

 .1ود النونالتعريف لأن  دخول الـ التعريف على المثنّ كان بعد وج
 إذا أمضيف تا لضمير أمعرنبتا إعراب المثنّ بالألفن رفعاً، وبالياءن نصباً وجراًّ؛ حوو:كنلا وكلتا   -2

ن كنلي هما.        *جاء الرجلان كلاهما / مررتم بالرجلينن كلي هما   /   شاهدتم الرجلين 
 آخرهما جميع احقركات للتعذُّر مثل: وإذا أمضيفتا لاسم أمعرنبتا إعراب الاسم المقصولر وقمد نرت  على 

 *جاء كلا الطالبين =  حكلا: فاعل مرفوع بالضمة المقد رة على الألف للتعذر(.      
ومررتم بكلتا الفتاتين = حكلتا: اسم مجرور بالكسرة المقد رة على الألف للتعذ ر(؛ فلفظهما مفردٌ مع أن  

مباشرة وفي الإشارة وفي الجر  وحووه أن  يكون مفردا، وأن يكون معناهما مثنّ، فيجوز في الضمير العائد عليها 
 مثنّ؛ فنقول: 

 تا/ والأحسن مراعاة اللفظ.كلا الرجلين سافر  وسافرا، وكلتا الفتاتين نجحت  ونجح -
 

ـــ ــــ ــــ ــــ ــــ ـــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــــ ــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ  ـ

 .131-131، ص: 4ينُظر: الزمخشري، المفصل. المطبعة المنيرية، ج-1

ّ  بالمثنّ كحسنين وشعبان ومروان وبدران، يمعر ب كالاسم المفرد  -3  بحركات إعرابية مناسبة؛ حوو: ما سم
م  /  رأيتم شعبان   /         مررت ببدران   /   زرتم البحري ن .  *جاء حسنـ ين 

ذ ف النون من المثنّ والملحق به إذا أمضيف  لظاهر  أو مضمر . -4  تُم
 :/طريقة التثنية4

؛ حوو: -أ  الصحيح والمنقوص نزيد عليهما ألفا ونونا عند الرفع وياء ونونا عند النصب والجر 



ن.*        جاء قاضيانن   / شاهد تم راعنيـ ين 
ّ  إن  كان ثلاثياًّ؛ حوو: ور ترجع فيه ألفمه إلى أصلهاوالمقص -ب  الواوي  أو اليائ

*فتى = فتيان   /  عصا = عصوان. وقد يكون للألف أصلان: رحى = رحي ان ورح وان؛ فيجوز في       
  ّ  تبقى ألفه ياءً على كل  حال مثل: مستشفيان.تثنيته الأمران. وفي فوق الثلاث

 مثل:مدود أصلية بقيت على حالها إذا كانت همزة الم -جـ
 *قر ا = قر اءان.       

لةً من ياء أو واو أو مزيدة للإحقاق جاز قلبها واوا، وجاز بقاؤها على حالها؛ حوو:   وإن كانت ممبد 
 *كسا = كساوان / أصله كسوت، والإحقاق مثل:      
 *حرباء = حرباوان وحرباءان.       

 ن واو أو ياء أحسن، وقلبها واوا في المزيدة للإحقاق أحسن.وتصحيح الهمزة في المبدلة م
 مثل: 2إذا كان آخره يرجع في الإضافة أرجعت المحذوف في التثنية 1المحذوف من شّء -د

 *أخوك = أخوان وأخواك  /  أبوك = أبوان وأبواك.      
 وإذا كان احقرف المحذوف لا يرجع في الإضافة لم ترجعه في التثنية مثل: 

 *يدك = يدان ويداك / ودمك = دمان ودماك / وفمك = فمان وفهاك.      

 المصادر والمراجع:
التطبيق الصرفي لعبده الراجحّ/ المفصل للزمخشري/ همع الهوامع في شرح النحو الوافي لعباس حسن / *

ذا العرف في / شجمع الجوامع للسيوطّ/ دروس اللغة العربية لمصطفى الغلاييني/ مغني اللبيب لابن هشام
 فن الصرف للحملاوي.

ــ ــــ ـــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ـــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ــــ ـــــ ــــ ــــ ــــ  ــ

 .124، ص: 1وافي. جعباس حسن، النحو ال -1
 .44، ص: 1ينُظر: الهمع، ج -2


